

Cronología de un Proceso de
Democratización:
Paraguay 1989 - 2008

Miguel Carter, PhD



© Derechos Reservados. No publicar sin la autorización previa del autor.

Fuentes Consultadas:

- Última Hora, 1989 – 2008
- ABC Color, 1989 – 2008
- Diario Noticias, 1989 – 2005
- La Nación, 1996 – 2008
- Hoy, 1989 – 1993
- Análisis del Mes, 1989 – 1998 (BASE-ECTA)
- Informativo Campesino, 1989 – 2008 (CDE)
- Informativo Laboral, 1989 -2004, 2006 (CDE)
- Revista Acción, 1989 – 2008 (CEPAG)
- Situación de Derechos Humanos, 2000 – 2008 (CIPAE)
- Derechos Humanos en Paraguay, 1996 – 2008 (CODEHUPY)
- Observatorio Social de América Latina, 2000 - 2008 (CLACSO)
- Economist Intelligence Unit, 1998 – 2008
- Latin American Weekly Report, 1989 - 2008
- Roberto Paredes (ver publicaciones citadas en la bibliografía del libro)

1993

La Transición Inconclusa

Enero

(2) Corren fuertes rumores de preparativos para instituir un auto-golpe a fin de evitar la proclamación de la candidatura presidencial de Argaña. La Embajada de los EE.UU. emite un comunicado instando al respeto del proceso democrático. El local de la Junta de Gobierno de la ANR es desalojado y resguardado por una fuerte custodia policial.

(4) El presidente Rodríguez desmiente los rumores de un golpe de Estado. Los argañistas advierten sobre la intención de adulterar las actas electorales. Se levantan las restricciones de acceso a la Junta de Gobierno.

(6-8) Wasmosistas y argañistas recusan a diversos miembros del Tribunal Electoral Partidario (TEP). Tres integrantes del Tribunal presentan su renuncia, dejando al TEP sin quórum legal para sesionar.

(11) La Junta de Gobierno convoca a una Convención Extraordinaria para elegir a un nuevo TEP. Los argañistas se oponen a la medida.

(12) En medio de un clima de gran incertidumbre política, Seifart propone prorrogar las elecciones presidenciales y extender el mandato del presidente Rodríguez; propuesta que es rechazada por la oposición.

(12) Es ratificada la competencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en una ceremonia presidida por el presidente Rodríguez.

(12) Laíno promueve un diálogo cívico-militar junto con otros candidatos presidenciales. La propuesta, sin embargo, es desestimada por Rodríguez. En reunión conjunta, los candidatos presidenciales de la oposición insisten en la necesidad de respetar los plazos electorales.

(15) En base a documentos hallados en el Archivo del Terror, un juez ordena la detención del ex Jefe de la Inteligencia de las Fuerzas Armadas, el Gral. Benito Guanes Serrano, por su participación en violaciones de los derechos humanos bajo el régimen de Stroessner.

(15) Ocho sindicalistas, incluyendo Víctor Báez Mosqueira, presidente de la CUT, realizan una huelga de hambre a fin de reivindicar la resolución de largos conflictos laborales en las empresas Imprenta Comuneros, la Entidad Binacional de Itaipú, y el Hospital Regional de Caacupé.

(18) Argaña convoca a un diálogo para superar la crisis colorada, pero Wasmosy rehúsa participar. Surgen listas de posibles candidatos de consenso.

(20) El Gral. Richard Timmons, Jefe del Comando Sur de las Fuerzas Militares de los EE.UU., visita el Paraguay y mantiene reuniones con el alto mando militar paraguayo.

La Corte Suprema Militar absuelve al Cnel. González Rojas de las acusaciones de difamación y calumnia contra sus superiores en el caso del “auto-tráfico” a Bolivia. Sin embargo, el presidente Rodríguez ordena su arresto disciplinario por 90 días, y lo confina en una remota isla del río Paraguay.

Argaña rechaza varias ofertas de negociación para dejar de lado su candidatura presidencial.

(21) Con recusaciones e intimidaciones se logra la renuncia de cuatro miembros del Tribunal Electoral de la ANR, incluyendo su presidente. Las autoridades partidarias allegadas a Wasmosy convocan a una convención extraordinaria para designar a los nuevos integrantes del TEP.

(22) La Alianza Encuentro Nacional convoca a más de 50.000 personas en Asunción para participar de una marcha y concentración en apoyo al proceso democrático.

Unos 1.500 campesinos allegados al MCP y otras organizaciones sociales realizan una manifestación en Repatriación para exigir mayor transparencia al IBR y las autoridades locales. Los labriegos emiten duras críticas a Argaña.

(27) Unas 5.000 personas participan de un acto impulsado por Argaña e Ybáñez para conmemorar el “mes de la victoria” en el local del movimiento en Asunción.

(fin de mes) Trabajadores de la CUT realizan una movilización frente al Congreso Nacional en apoyo a las reivindicaciones de los sindicalistas en huelga de hambre, liderados por el presidente de esta central.

(31) Unas 100 mil personas participan del acto de lanzamiento de la campaña electoral del PLRA en Coronel Oviedo.

Febrero

(3) El gobierno conmemora el derrocamiento de Stroessner con un desfile militar. La “Marcha de la Libertad” es presidida por el presidente Rodríguez, acompañado por Wasmosy y los generales que tomaron parte de la gesta militar de 1989.

(3) El presidente de la Corte Suprema, Alberto Correa, acusa al Poder Ejecutivo de haber solicitado de forma solapada la renuncia de cuatro de los cinco miembros de la Corte Suprema. Rodríguez desmiente el hecho y se declara respetuoso de las leyes. Pero el Ministro de Justicia, Oscar Paciello, opina que los ministros de la Corte deberían renunciar. Según se transciende, el entredicho guardaría relación con la crisis de la ANR, y la preocupación del entorno palaciego por contar con una Corte Suprema alineada al presidente Rodríguez, en caso de que éste fuera obligado a entregar el mando al presidente de la Corte el 15 de agosto.

Rodríguez ordena el envío secreto de las actas electorales de la ANR a la Primera División de Caballería, donde las mismas habrían sido fraguadas.

(5) Catorce trabajadores y dirigentes sindicales de la CUT concluyen una huelga de hambre de 23 días, tras la reintegración laboral de casi mil trabajadores despedidos en la represa de Itaipú, la Imprenta Comuneros y el Hospital Regional de Caacupé.

El Ejecutivo convoca a una sesión extraordinaria del Congreso para tratar un proyecto de ley que incorporaría al Código Electoral una “Ley de Lemas” (o sistema de voto doble). La misma buscaría resolver la crisis del Partido Colorado.

(11) Los argañistas realizan un acto con más de 100.000 personas en Asunción para exigir el respeto a los resultados de las internas coloradas.

La policía desaloja con violencia a unas 1.200 familias sin tierras ocupantes de una propiedad de 10 mil hectáreas en Yhú, Caguazú. Treinta y dos campesinos son detenidos. Los labriegos aseguran que la mitad de la propiedad es tierra fiscal apropiada en forma indebida por un militar allegado al régimen de Stroessner. Los campesinos acusan a miembros del Consejo del IBR de ser cómplices de este robo.

(14) Los wasmosistas no logran reunir los dos tercios necesarios para renovar el TEP en la primera sesión de la convención extraordinaria de la ANR. Una segunda sesión realizada seis días después acaba con igual resultado. Fracasan las negociaciones entre wasmosistas y argañistas para conformar el nuevo TEP.

(16) Rodríguez advierte que las elecciones se harán con o sin los candidatos colorados. El embajador de los EE.UU., Glassman, elogia la declaración de Rodríguez.

(27) Luego de 10 días de intenso trajín político, los wasmosistas obtienen los dos tercios de la convención extraordinaria de la ANR necesarios para renovar el TEP. Los argañistas se retiran de la convención tras denunciar diversos actos de fraude. Entre otros hechos, acusan al sector wasmosista de intimidar a sus convencionales a través de militares retirados, y de obtener los votos necesarios mediante el sufragio de un número de votantes mayor a la cantidad de convencionales.

Se constituye un nuevo movimiento de campesinos sin tierra, la Organización de la Lucha por la Tierra (OLT), con lo cual se disuelve la Coordinación Nacional de Lucha por la Tierra y la Vivienda (CNLTV), de casi cuatro años de duración.

Marzo

(2) Campesinos de la Colonia Andrés Barbero, San Pedro, realizan una huelga de hambre de ocho días en la Catedral de Asunción para exigir la regularización de las tierras que ocupan desde 1979. Las tierras en litigio forma parte de una propiedad de 18 mil hectáreas donadas

al gobierno de Italia, pero abandonadas desde hace cuatro décadas. Dos estancieros afirman poseer unas 4.000 hectáreas de la misma propiedad.

(4) El nuevo Tribunal Electoral de la ANR proclama a Wasmosy vencedor de las internas coloradas, con el 45% de los votos emitidos, frente al 44% adjudicado a la dupla Argaña-Ybáñez. Argaña y sus partidarios denuncian haber sido víctimas de un escandaloso fraude, y declaran su firme oposición al candidato oficialista. La ANR se ve sumergida en un clima de gran malestar y desconcierto.

En círculos de la oposición y entre diversos formadores de la opinión pública se percibe un nítido distanciamiento en relación al fraude electoral perpetrado en la ANR. Muchos lo tratan como una mera cuestión interna al Partido Colorado. En los bastidores, otros estiman poder sacar provecho electoral de la escisión colorada.

(6) A instancia del Ejecutivo el Congreso extiende la fecha de inscripción de las candidaturas electorales del 9 a 22 de marzo, a fin de permitir la inclusión de los candidatos colorados. Los opositores objetan la medida.

Se disipan las posibilidades de una alianza entre el PLRA y el Encuentro Nacional, al tiempo en que se perciben crecientes roces públicos entre ambas agrupaciones.

(8) Unos 4.500 trabajadores de la represa Itaipú y sus empresas contratistas realizan un paro en apoyo a una huelga de cuatro meses llevada a cabo por 305 obreros de una de las empresas contratistas. La medida cuenta con la solidaridad de los trabajadores brasileños. Tras intensas negociaciones, la empresa accede a la readmisión de 208 obreros, un aumento salarial y otros beneficios laborales.

(10) Dirigentes de la ANR discuten la posibilidad de cambiar la fórmula presidencial. Riquelme visita a Argaña en su residencia y declara a la salida que se entrevistó con un “auténtico colorado.”

(10) La CEP manifiesta su preocupación por la incertidumbre política y las posibilidades de fraude en los comicios de mayo.

(13) El Movimiento de Reconciliación Colorada (MRC) insta a sus partidarios a no votar por la dupla Wasmosy-Seifart.

(13) El presidente Rodríguez advierte a los funcionarios públicos que perderán sus puestos si no votan al Partido Colorado.

(13) Diógenes Martínez, uno de los máximos dirigentes del MRC, se aleja del movimiento tras un desaire con Argaña. Martínez acusa a Argaña de “autoritario” y éste lo declara “traidor.”

(14) Unas 10 mil personas participan de un mitin en Coronel Oviedo organizado por la Concertación Democrática y Social, movimiento político que postula la candidatura de Ricardo Canese.

(15) Opositores denuncian intentos por parte de la ANR de prorrogar los comicios mediante la instauración de un “gobierno de salvación nacional.” Autoridades del gobierno desmienten rumores de un auto-golpe. Rodríguez asegura que los comicios se realizarán en la fecha prevista. El gobierno retira el proyecto de Ley de Lemas que había presentado al Congreso.

(16) Tres diputados colorados presentan un proyecto de ley para modificar disposiciones del Código Electoral sobre la conformación de las mesas de votación. El hecho ocasiona airadas protestas por parte de la oposición.

El sacerdote responsable por la Pastoral Social de la diócesis de Coronel Oviedo denuncia ante el presidente Rodríguez la “existencia de varios grupos marxistas” que estarían incitando a las ocupaciones de tierra en la zona. Sus declaraciones provocan una controversia pública.

La campaña del Partido Colorado comienza a movilizarse. Dirigentes partidarios instan a docentes y otros funcionarios públicos a votar por la ANR, bajo amenaza de perder sus empleos. Las presiones son cuestionadas con dureza por los partidos de la oposición. El Poder Judicial ignora las múltiples denuncias de la oposición.

(24) Durante un acto de campaña en la localidad de Tobatí, el presidente de la ANR, Blas N. Riquelme, anuncia que el partido va “a tener una comisión especial para trampear” y tomar las elecciones “por asalto.” Asimismo, declara que el partido tiene “buena relación con el Ejército,” y que necesitarán de “su apoyo.” Sus comentarios desatan una polémica. Rodríguez desautoriza a Riquelme y promete elecciones limpias ante el embajador de los EE.UU. y la misión de observación electoral de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Abril

(1) Aumentan las presiones políticas sobre el Ministro de Educación, Sapena Brugada, para que éste instigue a sus funcionarios y maestros a trabajar a favor de la ANR. Rodríguez asegura que no cambiará a sus ministros.

(6) El Congreso aprueba modificaciones en el Código Electoral que favorecen la presencia de representantes colorados y liberales en la conformación de las mesas electorales. El EN protesta contra lo que considera una violación del principio de la igualdad ante la ley.

(9) Unas 3.000 personas participan de la “Procesión del Silencio” convocada por la Junta Arquidiocesana de Laicos. El Arzobispo Benítez cierra el acto con fuertes cuestionamientos a las desigualdades sociales existentes en el país.

(9-10) La cúpula del gobierno participa de un acto de apoyo a Wasmosy en el Ministerio de Defensa. Además del presidente Rodríguez y todos los ministros, asisten al evento los titulares de diversos entes públicos, el presidente de la Junta Electoral Central, y los principales comandantes de las Fuerzas Armadas. Los oradores de esta velada alientan el uso de los recursos del Estado a fin de ofrecer un amplio apoyo logístico a favor del Partido Colorado. El Ministro de Educación, Sapena Brugada, es objeto de duras críticas por no exhortar a sus funcionarios a trabajar por la dupla Wasmosy-Seifart. Al día siguiente, Sapena Brugada presenta su renuncia, y advierte: “hay civiles que quieren truncar el proceso de transición.”

(12) Seifart gestiona el apoyo de la militancia stronista a favor de la chapa presidencial colorada. La noticia provoca una polémica. El Gral. Oviedo se declara contrario a la participación política de los stronistas.

(12) Los candidatos presidenciales realizan el primer debate televisivo en la historia del país.

(15) Una encuesta de opinión da ventaja a Caballero Vargas, con el 33% de la intención de votos, seguido por Wasmosy con el 25% y Laíno con el 20%.

El Gral. Oviedo se constituye durante el mes de abril en el real jefe de campaña de la ANR. El militar dirige una extensa red de operadores políticos que incluyen unos 200 militares retirados. Oviedo recorre diversas localidades del interior para recomponer la unidad del partido mediante arengas políticas, reuniones con dirigentes colorados de base y la distribución de dinero.

(18) La CUT y la CNT resuelven en un congreso conjunto dar “un voto castigo” a la ANR.

(19) Argaña reitera su oposición pública a la dupla Wasmosy-Seifart. Diógenes Martínez, en cambio, anuncia su apoyo a los candidatos oficialistas.

(19) Funcionarios públicos son intimidados a apoyar a Wasmosy so pena de perder sus empleos. Aparecen carteles y panfletos en reparticiones del Estado que convocan a “no patear la olla.” El gobierno decreta un aumento salarial del 10% para el personal público y de más del 11% para los trabajadores del sector privado.

(22) Los principales gremios de los trabajadores de la educación –FEP, OTEP, FAEDICAP y UNE-- realizan un día de paro para protestar contra la salida de Sapena Brugada y repudiar la injerencia partidaria en la educación. La huelga es acatada por el 80% de los docentes en todo el país. Los integrantes del Consejo Asesor de la Reforma Educativa se adhieren al clima de repudio y presentan su dimisión. El reemplazante de Sapena Brugada es el quinto Ministro de Educación en cuatro años.

(26) Veinte y dos legisladores colorados, liderados por el presidente del Congreso, el senador Díaz de Vivar, presentan ante la Corte Suprema una acción de inconstitucionalidad que busca suspender los comicios. La moción es cuestionada por Rodríguez, Wasmosy y los candidatos de la oposición. El incidente contribuye a exacerbar el clima político de incertidumbre.

(27) Durante un acto con funcionarios del Ministerio del Interior, y en presencia de altos mandos militares, el Gral. Oviedo declara que las Fuerzas Armadas van a “cogobernar con el glorioso e inmortal Partido Colorado *per sécula seculorum* ... le duela a quién le duela.” En su alocución, Oviedo invoca la representación de las Fuerzas Armadas. La noticia provoca duras críticas de la oposición, vista la clara violación de normas legales que prohíben la actividad partidaria de militares en servicio activo. Wasmosy sostiene que los militares tienen derecho a emitir sus opiniones, mientras el Comandante de la Fuerza Aérea afirma compartir la opinión de Oviedo. Candidatos a diputados por el PLRA solicitan a las autoridades militares que sancionen a Oviedo, pero sus pedidos son desestimados.

(29) Más de 120 mil personas participan del acto de cierre de campaña del PLRA en la plaza del Congreso Nacional. El candidato a diputado liberal, Hermes Rafael Saguier, rompe con la tónica más conciliadora de la jornada al atacar de manera frontal al Gral. Oviedo y desafiarlo a “bajar a la arena política.”

Mayo

(1) La CUT y CNT conmemoran el Día del Obrero con una marcha en Asunción de escasa concurrencia. Los trabajadores exigen la destitución del Ministro de Justicia y Trabajo, Oscar Paciello, y la promulgación del Código Laboral.

Los medios de prensa denuncian el uso masivo de los recursos del Estado a favor de la campaña electoral de la ANR. Las imputaciones realizadas acaban en la impunidad, a pesar de los numerosos registros gráficos publicados por la prensa.

(2) Dirigentes sindicales de la CUT y CNT manifiestan su apoyo a Caballero Vargas, pero las centrales luego emiten un comunicado en la que se declaran prescindentes del cotejo electoral.

Se desarrollan diversos actos proselitistas en el interior del país.

(4) La Corte Suprema rechaza “*in limine*” el pedido presentado por los 22 legisladores colorados interesados en postergar las elecciones.

(4) Más de 100 mil personas concurren al acto de cierre de campaña de la ANR frente al Congreso.

(4) Unas 6.000 personas participan de un acto de desagravio en Pilar, en contra de un corto televisivo que denigra a Caballero Vargas y su empresa de tejidos, Manufactura Pilar.

(5) Ricardo Canese declina su candidatura presidencial por la Concertación Democrática y Social (CDS) y anuncia su apoyo a Caballero Vargas.

(6) El Encuentro Nacional culmina su campaña con caravanas multitudinarias en Asunción y en diversas ciudades del interior del país.

(5 y 7) Dos jueces emiten resoluciones prohibiendo a los medios de comunicación emitir cualquier declaración o corto publicitario del movimiento argañista, con lo cual se logra impedir que Argaña siga invitando a los colorados a no votar por la “dupla del fraude.”

(8) En la víspera de las elecciones, el Arzobispo Benítez celebra una misa “por la paz y la unidad” en la Catedral de Asunción, con la asistencia del presidente Rodríguez y los candidatos presidenciales.

(9) A pesar de todas las tensiones previas, los comicios se desarrollan sin mayores sobresaltos. Varias delegaciones de observadores internacionales, incluyendo una comitiva liderada por el ex presidente de los EE.UU., Jimmy Carter, acompañan las votaciones.

(9) El Canal 13 de televisión y la radio Cardinal sufren un atentado con artefactos explosivos. El ataque no logra afectar su transmisión. El director de ambos medios, Néstor López Moreira, es considerado simpatizante del movimiento argañista.

El día de las elecciones, la empresa estatal de telecomunicaciones, ANTELCO, corta las líneas telefónicas de SAKA, un consorcio de ONGs responsable por la realización de un conteo paralelo. Jimmy Carter manifiesta su contrariedad por este sabotaje, llevado a cabo, según las sospechas del día, por operadores del Gral. Oviedo.

Una resolución judicial dictada por un magistrado colorado cierra las fronteras a los paraguayos que pretenden ingresar al país a votar. Las Fuerzas Armadas son movilizadas para hacer cumplir la imposición arbitraria del juez. La medida es criticada por Jimmy Carter, y revocada posteriormente por la Corte Suprema.

Caída la noche, los cómputos paralelos de SAKA apuntan a una victoria de la fórmula Wasmosy-Seifart y un predominio de la oposición en las bancadas del Congreso. Las representaciones diplomáticas son los primeros en reconocer oficialmente la victoria de Wasmosy. Los partidos de oposición rehúsan aceptar el triunfo de Wasmosy, debido a los múltiples cuestionamientos sobre la transparencia y legitimidad del cotejo electoral.

Diversos analistas coinciden en que las elecciones presidenciales fueron mayormente libres, pero no lo suficientemente limpias para calificar de “democráticas.” El dolo cometido en las internas coloradas, el clima de intimidación y abuso masivo en la utilización de los recursos

del Estado previo a la votaciones, así como la falta de transparencia en el manejo de los padrones y en el conteo electoral, dan a entrever rasgos de un “fraude ambiental,” conforme a la calificación de algunos observadores.

Los resultados oficiales para las elecciones presidenciales otorgan casi el 42% de los votos válidos a Wasmosy, cerca del 34% a Laíno y el 24% a Caballero Vargas. Por primera vez en la historia paraguaya, la oposición obtiene una mayoría de las bancas en ambas cámaras del Congreso. Los senadores del PLRA y el EN suman 25, de un total de 45 escaños, y los diputados 42, de un total de 80 bancas. La ANR consigue 12 gobernaciones, el PLRA 4, incluyendo el departamento de Central, el más populoso del país, y el EN se adjudica una gobernación en el Chaco. La ANR mantiene su predominio electoral en la gran mayoría de los municipios del país, venciendo en promedio en 164 distritos, incluyendo Asunción, en tanto el PLRA logra triunfar en 49 municipios y el EN solo en dos. Participan el 70% de los electores habilitados para votar.

Las mujeres obtienen solo el 4,8% de un total de 311 cargos electos en toda la nación.

En diversos puntos del país comienzan a surgir denuncias de irregularidades cometidas en el desarrollo de los comicios, el conteo de los votos y la elaboración de las actas finales. Para el Jefe de la Misión de Observadores de la OEA estas “irregularidades,” sin embargo, “no inciden en el resultado final” de la votación.

(12) Tres días después de los comicios, Wasmosy y Oviedo son largamente abucheados desde las tribunas del Estadio Defensores del Chaco, al asistir a un encuentro por la Copa Libertadores de América entre Cerro Porteño y São Paulo.

El PLRA solicita la nulidad de los comicios en 11 distritos y dos departamentos.

(13) La ANR realiza un acto de “desagravio” al Gral. Oviedo en la residencia del senador Riquelme. Oviedo había declarado luego de las elecciones sentirse “personalmente lastimado” a raíz de las múltiples expresiones críticas vertidas en su contra.

(14) Se realizan diversas manifestaciones en repudio al fraude. Unas 8.000 personas marchan hasta la Catedral de Asunción portando símbolos de luto. Participan del acto Caballero Vargas y Laíno. En Concepción, más de 5.000 personas se movilizan para impedir que los colorados adulteren la victoria del candidato liberal a la gobernación del departamento. Seis días después, cerca de 500 jóvenes del PLRA y el EN realizan una marcha de protesta hasta el Parlamento.

(16) El vicepresidente electo, Ángel R. Seifart, afirma que la ANR hará uso de la fuerza para defender el resultado de las urnas. El comentario desata una controversia pública.

(23) Presos del penal de Tacumbú y del reformatorio de menores “Panchito López” se amotinan en protesta por las condiciones infrahumanas en sus centros de detención.

(24) El PLRA y PEN anuncian que presentarán pedidos de nulidad que afectarían el 20% de los votos, con lo cual podrían pedir la nulidad de las elecciones

(26 inicia) Una Comisión Bicameral del Congreso realiza el estudio de las actas electorales. Varias actas presentan marcas visibles de adulteración. Al término de una negociación entre los partidos políticos, la Comisión decide confirmar la victoria del PLRA en Concepción, con lo cual se adjudicaría a este partido la gobernación y un diputado más. También se confirma el triunfo del EN en Boquerón. En total, la Comisión Bicameral decide anular 137 actas visiblemente adulteradas, menos del 2% del total de mesas de votación. Esto asegura una mayoría opositora en la Cámara de Diputados.

Junio

(1) El Congreso realiza el juicio final de las elecciones y proclama a los candidatos electos. Después de 46 años de hegemonía colorada, la oposición dispondrá por primera vez de la mayoría de los escaños en ambas cámaras del Poder Legislativo

(principios de mes) Unas 300 familias sin techos toman parte de dos ocupaciones urbanas en la ciudad de Villa Elisa.

(14) Riquelme y otras autoridades de la ANR lanzan las primeras conjeturas públicas sobre la candidatura del Gral. Oviedo para las elecciones presidenciales de 1998. Oviedo no desestima la idea, aduciendo que la vida “depende de momentos y circunstancias.”

(15) Voceros de la ARP, apoyados por el Ministro del Interior, Hugo Estigarribia, denuncian el “arrecio de las invasiones masivas de tierras,” sobre todo en el departamento de San Pedro, y echan la culpa a las “organizaciones campesinas izquierdistas.” Los embajadores de los EE.UU. y Alemania manifiestan su preocupación por las ocupaciones de tierras pertenecientes a sus ciudadanos. Las organizaciones campesinas denuncian la política agraria del gobierno Rodríguez, y aseguran que el 90% de las propiedades distribuidas durante su gestión fueron impulsadas por las ocupaciones de los sin tierras.

(29) El Congreso saliente, dominado por la ANR, sanciona una ley que organiza el funcionamiento del Consejo de la Magistratura, órgano responsable de confeccionar las ternas de candidatos para ocupar diversos cargos del Poder Judicial. La nueva ley es cuestionada por los partidos de oposición debido a las extensas facultades que ésta otorga al Ejecutivo.

(29) El Congreso sanciona el nuevo Código Laboral luego de cuatro años de tramitación. El Código es aprobado por las centrales obreras pero rechazado por los gremios empresariales y ganaderos. Los empresarios solicitan que el Código sea vetado por considerarlo nocivo para la radicación de “inversiones en el país.”

(29) El Congreso sanciona la ley que crea la nueva Policía Nacional.

(30) Es instalado el nuevo Congreso Nacional. Las nuevas autoridades parlamentarias son electas con el apoyo de una alianza formada por el PLRA, EN y legisladores colorados argañistas. Esta alianza deja en franca minoría a los parlamentarios allegados a Wasmosy.

Julio

(2-3) El MCP convoca a una manifestación en Caaguazú para repudiar la política agraria del gobierno Wasmosy y protestar contra la impunidad existente en relación a los campesinos asesinados por conflictos de tierra. Al mismo tiempo, 100 líderes del MCP, reunidos en un congreso extraordinario, deciden destituir al líder histórico de esta agrupación, Gabriel García, y formar una nueva dirección. Pesan sobre García denuncias de agresión física, prepotencia y falta de rendición de cuentas. El mismo, sin embargo, presenta un amparo judicial para anular las resoluciones de este congreso.

(9) El presidente Rodríguez promulga la nueva ley de Organización General de las Fuerzas Armadas de la Nación, la cual establece la figura de Comandante de las Fuerzas Militares. La oposición cuestiona esta nueva figura arguyendo que la misma restaría atribuciones al presidente.

(19) El presidente Rodríguez impone un veto total y absoluto al Código Laboral, hecho que es recibido con beneplácito por importantes sectores empresariales. Diez días después, la CUT y CNT organizan una concentración multitudinaria para protestar por la decisión presidencial.

(21) Unos 300 campesinos sin tierra de Sanguina Cué, San Pedro, realizan un corte de ruta de 33 horas cerca de la localidad de Gral. Resquín. Los labriegos exigen que el IBR resuelva un conflicto de tierras provocado por la sobre ocupación de un asentamiento creado por esta entidad. Asimismo, reclaman la libertad de varios compañeros detenidos, acusados de haber cometido actos de abigeato. Los sin tierra levantan la medida de fuerza tras tensas negociaciones con el IBR y algunos parlamentarios.

(21) La Junta de Gobierno de la ANR inicia trámites para castigar a los legisladores argañistas que se aliaron a la oposición para elegir las nuevas autoridades del Congreso. El sumario incluiría a los líderes del MRC, Argaña e Ybáñez. Pero diversos dirigentes del oficialismo colorado restan méritos al intento de sancionar a sus correligionarios disidentes.

(27) Tres oficiales militares involucrados en el escándalo del auto-tráfico a Bolivia, incluyendo los generales Humberto Garcete y Lorenzo Carrillo Melo recuperan su libertad, hecho que suscita duras críticas al Poder Judicial y la impunidad reinante.

(31) Domingo Laíno propone ante la convención del PLRA impulsar un “Pacto de Gobernabilidad” junto con el gobierno y los principales partidos políticos del país. Según

Laíno, el Pacto facilitaría la implementación de diversas reformas políticas. El mismo brindaría apoyo parlamentario al gobierno Wasmosy y ubicaría a liberales y otros opositores en cargos de relevancia en el aparato estatal.

Agosto

(3) El diario Patria, vocero oficial de la ANR, emite duras críticas al nuevo Congreso, acusándolo de ejercer una “dictadura parlamentaria.” Varios opositores interpretan este comentario como una velada amenaza golpista.

(4) El Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Salud (SITRAMIS) realiza una movilización en repudio a la ministra saliente, Cynthia Prieto, a quien acusan de no haber atendido sus reclamos por un aumento salarial y la concesión de otros beneficios laborales.

(5) El nuevo Congreso deroga la ley aprobada en el Parlamento anterior que establece el Consejo de la Magistratura. El Congreso luego sobrepone el veto impuesto por Rodríguez con lo cual queda ratificada la derogación de esta ley.

(primera quincena) El Pacto de Gobernabilidad propuesto por Laíno genera un amplio debate en los medios de opinión pública. Las autoridades del Partido Colorado aceptan participar del diálogo en torno a la conformación del mismo. Pero el movimiento argañista, el movimiento liberal Movilización Popular para el Cambio, y el EN cuestionan el mérito de este pacto.

(14) Los obreros del Sindicato de Trabajadores de la Embotelladora Central, una empresa perteneciente al senador Riquelme, logran un acuerdo con la patronal, tras 20 días de huelga. El acuerdo es establecido en víspera de la asunción presidencial, poco tiempo después de la instalación de un campamento de protesta organizado por los obreros frente al Parlamento.

(15) El Ing. Juan Carlos Wasmosy asume la Presidencia de la República en una ceremonia a la que asisten los presidentes del Brasil, Argentina, Uruguay, Chile y Perú, y otras autoridades internacionales. Por primera vez en 39 años retorna al Palacio de los López un presidente civil.

(15) Diógenes Martínez, un ex-dirigente del movimiento argañista, es nombrado Canciller. Nicanor Duarte Frutos, del movimiento seifarista, es designado Ministro de Educación.

(18) El Gral. Lino Oviedo es promovido a Comandante del Ejército, fortaleciendo aún más su posición dentro de las Fuerzas Armadas.

SITRANDE realiza varias manifestaciones para exigir que el Ministerio de Justicia y Trabajo ratifique el contrato colectivo determinado por orden judicial.

(30) Empresarios agrícolas y granjeros asociados a la Federación de Cooperativas de Producción (FECOPROD), la Unión Agrícola Nacional (UAN), y la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) cierran las dos principales rutas del sur del país, en Itapúa y Alto Paraná, durante 11 horas, en protesta por la inminente aprobación del nuevo Código Laboral. El “tractorazo” llega a bloquear con maquinarias agrícolas un tramo de cinco kilómetros de la ruta que une a Encarnación y Ciudad del Este.

Septiembre

(2) El nombramiento de Cristina Muñoz en la Secretaria de la Mujer recibe el beneplácito de diversas organizaciones de mujeres. Muñoz es una activista colorada, vinculada al movimiento de Seifart.

(4) El presidente Wasmosy rehúsa divulgar su declaración personal de bienes. La prensa y la oposición critican esta decisión por considerarla una forma de socavar una medida constitucional establecida para los funcionarios públicos, incluyendo aquellos designados por elección popular.

Las principales organizaciones campesinas del país –la FNC, el MCP, ONAC, OLT, el Movimiento de Juventud Cristiana (MJCC), y otras 17 organizaciones regionales— constituyen la Coordinadora Interdepartamental de Organizaciones Campesinas (CIOC). La misma condena el “tractorazo” de los empresarios agrícolas y manifiesta su apoyo al Código Laboral.

(12) Argaña reaparece en la escena pública en un acto de conmemoración por el 106 aniversario de la ANR, y sostiene que el Partido Colorado sufre una “desviación ideológica” debido a la política neoliberal de Wasmosy. Un juez ordena la suspensión del sumario a Argaña impulsado por la Junta de Gobierno.

(mediados del mes) Los pobladores del asentamiento Arroyito, en Horqueta, bloquean la ruta a Concepción tras haber sufrido un violento temporal que arrasó con sus viviendas y cultivos. Los labriegos exigen víveres y materiales para reconstruir sus casas.

Surgen señales de fricción entre el Congreso y las Fuerzas Armadas. Los principales puntos de conflicto giran en torno a la reforma de la legislación militar y la visita de diputados de la Comisión Nacional de Defensa a dependencias militares.

(24) Los gremios empresariales organizan una manifestación frente al Parlamento en protesta contra disposiciones del Código Laboral, hecho que deriva en un choque con los trabajadores de la CUT y CNT presentes en el lugar.

Octubre

Indígenas de la parcialidad Pai Tavyterã del departamento de Concepción denuncian la quema de ranchos, el acoso y la amenaza de muerte por parte de funcionarios de la multinacional Matte Larangeira Mendés, SA.

(6) El Jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas, el Gral. Pedro C. Ocampos, critica el recorte de presupuesto del Ministerio de Defensa aprobado por el Congreso, calificando el hecho como una “actitud provocadora y de acoso.”

(7) Unas 7.000 personas convocadas por dirigentes de base de la ANR del departamento de San Pedro, atacan el Congreso Nacional, agrediendo a funcionarios, periodistas, parlamentarios y al propio presidente de la Cámara de Diputados, Francisco José De Vargas. Muchos de los manifestantes se encuentran visiblemente alcoholizados. La movilización recibe el apoyo logístico del nuevo movimiento colorado auspiciado por el senador Riquelme, el Movimiento Nacionalista Democrático Colorado (MONADECO). El atraco busca impedir el proyecto de ley que suspendería las afiliaciones partidarias de los militares y policías en servicio activo. Wasmosy condena el asalto y destituye al Comandante de la Policía Nacional a raíz del parco resguardo policial brindado durante el incidente. La prensa luego revela que el Gral. Oviedo, el Ministro del Interior Carlos Podestá, y Riquelme habían visitado el departamento de San Pedro el día anterior a esta movilización.

(9) Alan Flores asume la titularidad de la CUT en un disputado congreso, tras el retiro de la delegación sindical disidente.

(12) Wasmosy acude al Congreso a condenar los actos de agresión “contra el gobierno y el propio proceso democrático.” No obstante, nueve días después, se abraza en el Palacio de Gobierno con una de las cabecillas del atraco al Congreso. Todos los responsables del ataque al Parlamento son eximidos de prisión por jueces vinculados al Partido Colorado.

(14) El gobierno Wasmosy y representantes de la ANR, PLRA, PRF y PDC suscriben en un solemne acto la declaración de intenciones del Pacto de Gobernabilidad. El EN, los colorados argañistas y disidentes liberales rehúsan formar parte del acuerdo. El Pacto logra inclinar la correlación de fuerzas en el Congreso a favor de Wasmosy. En forma más indirecta acaba facilitando también un clima de cierta distensión política a la hora de negociar las reformas del Poder Judicial y la Justicia Electoral.

Los cañicultores de la Asociación Cañera del Sur (ACS) bloquean por 12 días el acceso a la planta industrial de la Azucarera Iturbe, SA, a fin de exigir el pago por la materia prima entregada a la azucarera y el saldo de una cuantiosa deuda con su cooperativa.

(20) El vocero de MONADECO, un militar retirado, propone terminar con la “dictadura parlamentaria” y llamar a “nuevas elecciones legislativas.”

(21) El Ministro de Defensa Nacional, Hugo Estigarribia, acusa a los legisladores de tomar una “actitud radicalizada” al pretender subordinar al “poder militar,” asegurando que los opositores no podrían acabar con la “afinidad Fuerzas Armadas-Gobierno y Partido Colorado.”

(24) Asunción Para Todos (APT) decide integrarse formalmente al Encuentro Nacional.

(26) Una caravana de 800 vehículos, convocados por empresarios agrícolas, ganaderos, industriales y comerciantes del Guairá recorren el trayecto entre las localidades de Independencia y Mbocayaty para repudiar el nuevo Código Laboral.

(29) Es promulgado el nuevo Código Laboral. Una comisión parlamentaria, sin embargo, se ha comprometido a estudiar la modificación de tres artículos cuestionados por los gremios empresariales y apoyados por los sectores sindicales, relacionados al salario mínimo, la estabilidad del dirigente sindical y la antigüedad laboral.

Noviembre

(11) El Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Salud realiza un paro nacional de dos días por reclamos salariales. La medida de fuerza es acatada por todas las instituciones regionales de salud del interior del país. Unos 2.000 funcionarios públicos marchan hasta el Parlamento para presentar sus reivindicaciones.

(12) Los principales gremios de trabajadores de la educación –la OTEP, FEP y UNE-- realizan un paro general de un día en reclamo de un aumento salarial y una mayor participación en la reforma educativa. La medida de fuerza es apoyada por el Ministro de Educación, Duarte Frutos. Unos 6.000 maestros participan de una marcha multitudinaria hasta el Parlamento.

Líderes de la Asociación de Parcialidades Indígenas (API) organizan una manifestación frente al Parlamento para exigir un aumento del presupuesto dedicado a la compra de tierras para las comunidades nativas y mejoras en la atención sanitaria. La API urge que sean cumplidas las leyes constitucionales que favorecen a los nativos.

(17) La Junta de Gobierno de la ANR se pronuncia en contra de la ley que suspende las afiliaciones de militares y policías en servicio activo. La medida es impulsada por su titular, Blas N. Riquelme. Wasmosy y Seifart, sin embargo, se han declarado favorables a la ley, hecho que exacerba las fricciones existentes entre Riquelme y Wasmosy. Los militares empadronados en el Partido Colorado alcanzarían a unas 16 mil personas.

(22) El presidente Wasmosy decreta el pase a retiro de 12 generales, incluyendo el influyente Gral. Regis Romero, considerado un oficial institucionalista e importante contrapeso al Gral. Oviedo. Los cambios en la cúpula militar afianzan el poder de Oviedo.

(23) El embajador de los EE.UU., Jon Glassman, cuestiona ante los medios de prensa los cambios realizados en la Secretaría Nacional Antidrogras (SENAD). El comentario provoca una respuesta airada de Wasmosy: “aquí el que ordena los cambios soy yo y no Jon Glassman ... en el Paraguay manda Juan Carlos Wasmosy.” En declaraciones posteriores, Glassman afirma que el narcotráfico es protegido en este país por personas ubicadas en altas esferas del poder.

(23) Una encuesta realizada en el área metropolitana de Asunción revela que sólo el 30% de los entrevistados consideran “buena” la gestión de Wasmosy. El 65% de los mismos la considera “mala” o “regular.”

(30) Riquelme califica de “perros” a los miembros de la Junta de Gobierno que impidieron su sesión por falta de quórum, debido a la inasistencia de varios ministros de gobierno y otros delegados cercanos a Wasmosy y Seifart.

Diciembre

Campesinos sin tierra bloquean la ruta a Saltos del Guairá a la altura de La Paloma, Canendiyú, para exigir la presencia de funcionarios del IBR y denunciar las amenazas e impunidad de pistoleros contratados por un terrateniente local.

(13) El Congreso rechaza el veto del Ejecutivo a la ley de Organización General de las Fuerzas Armadas.

(14) Wasmosy destituye al Ministro de Relaciones Exteriores, Diógenes Martínez, por discrepancias insoslayables en torno a la negociación del Anexo A del Tratado de Itaipú. Martínez se había negado a firmar los documentos que rehabilitaban el Anexo A de 1986 por considerarlo “contrario a los intereses de la nación.”

(16) El Congreso promulga una nueva ley que crea el Consejo de la Magistratura. La nueva versión de esta ley, apoyada por el PLRA y el EN, atribuye amplios poderes al Senado. Wasmosy, sin embargo, amenaza vetar esta nueva ley.

Durante el mes, el presidente Wasmosy veta cinco leyes promulgadas por el Congreso, hecho que revela una creciente fricción entre el Ejecutivo y el Poder Legislativo. De las siete leyes anuladas desde el inicio del gobierno Wasmosy, dos guardan relación con el tema militar y otros dos impiden la expropiación de propiedades destinadas a la reforma agraria.

(16) Indígenas de la parcialidad Enxet llegan a Asunción para reclamar la devolución de sus tierras ancestrales en la región del Chaco. El intendente de la capital, Carlos Filizzola, los declara huéspedes ilustres de Asunción.

(16) La alianza electoral entre el EN y el PRF termina en un crispado litigio jurídico en torno a la distribución del subsidio financiero brindado por la Justicia Electoral.

La Justicia absuelve al ex Ministro de Industria y Comercio del régimen de Stroessner, Delfín Ugarte Centurión, por actos de enriquecimiento ilícito durante la construcción de la fábrica de cemento en Vallemí. El monto sustraído habría ascendido a, por lo bajo, 24 millones de dólares. Los entretelones del caso revelan, según calificados observadores, la torcida inoperancia del Poder Judicial e impunidad reinante con relación a los grandes actos de corrupción cometidos durante la dictadura.

(27) La Corte Suprema suspende los efectos de la ley de Organización de las Fuerzas Armadas a raíz de una acción de inconstitucionalidad promovida por el presidente Wasmosy.

Crece significativamente el número de comisiones vecinales establecidas en la ciudad de Asunción. Con un fuerte apoyo de las autoridades municipales, el número de comisiones creció de 55 en 1991 a 204 para finales de 1993.